

Correos.—SALIDAS.

Para Palma los miércoles á las 6 de la tarde el vapor «Mahonés.»
 Para Barcelona con escala en Alcedia todos los domingos á las 8 de la mañana el vapor «Menorca.»
 Para Ciudadela diariamente á las 2 de la tarde el coche-correo.

EL BIEN PUBLICO.**Correos.—ENTRADAS.**

De Palma los martes por la mañana el vapor «Mahonés.»
 De Barcelona y Alcedia los jueves por la tarde el vapor «Menorca.»
 De Ciudadela diariamente á las 11 de la mañana el coche-correo.

Redaccion y Administracion. Calle del Bastion núm. 39.

Precio de suscripcion, 6 reales vn. al mes en toda la Isla.

**CORRESPONDENCIAS PARTICULARES
 DEL «BIEN PUBLICO.»**

CARTAS DE FRANCIA.

París 2 de Abril de 1877.

Si esta vez no saltan á última hora escrúpulos imprevistos, la paz de Europa queda por algun tiempo garantida. El famoso protocolo ha sido firmado hoy en Lóndres Rusia promete el desarme en condiciones que parecen fácilmente realizables. Turquía no augura tan pacíficas disposiciones, pero en cuanto se convenza de que Inglaterra pone sincero empeño en que ceda tambien una parte de sus exigencias, no es de creer que prolongue el espíritu de intransigencia de que hace gala; concederá algo al Montenegro para firmar paz con él, concederá algunas medidas para evitar la reproduccion de atropellos contra los cristianos para alargar á Rusia, y la temida guerra de Oriente no estallará en esta primavera como se temia con tanto espanto por los que contemplaban los inmensos elementos de fuerza acumulados por el Emperador moscovita. No será en definitiva mas que un aplazamiento, porque en Rusia no se tiene confianza en la eficacia de las recomendaciones que hagan las potencias en su protocolo; pero aplazar es casi vencer; un aplazamiento puede cambiar completamente las condiciones del problema en otra época distinta y abre así anchos horizontes á muchas y grandes esperanzas.

Más no se crea que Europa quedará tranquila. Otra cuestion comienza ya á rizar lo que algunos pudieran creer tranquila superficie del mar político en las naciones de Occidente. El papado cree llegada la hora de protestar contra el que llama despojo de su reinado terrestre. El Sumo Pontífice ha lanzado un breve quejándose ante las naciones católicas de la falta de libertad á que, según asegura, se le condena por el gobierno italiano. Los elementos católicos del orbe se han conmovido á la voz de su supremo jefe y la cristiandad entera se agita en febril impaciencia. Pio IX tiene 85 años, poca salud, grande fibra y ambiciona dejar fortalecido su sólio á su muerte. Una romería que para Mayo se prepara con objeto de acudir á felicitarle por el quincuagésimo aniversario de su episcopado, surge de todos los países del mundo como un acontecimiento imponente que abrirá profundos surcos en la tranquilidad de Europa. Italia no molesta en nada al Pontífice, antes al contrario, demuestra interés en conservarlo, pero el Papado se cree humillado porque los poderes de Italia digan á los gobiernos que tolerarán las violencias de lenguaje del Papa. Semejante tolerancia es un insulto.

Y se cruzan enérgicas circulares entre el Vaticano y sus representantes en las capitales europeas, y avivan su ardor las huestes de católicos afiliados en las obras creadas á la sombra del Syllabus por bandera, y se estudian fuerzas, se cuentan gefes y soldados, Chambord, Carlos, Augsburgo, ex-reyes de Nápoles y de Hannover, cual si se acercara el dia de ludir, y al par que el choque entre razas occidentales y eslavas, se proyectan el de las fuerzas autoritarias contra las de la libertad y el progreso.

Que un dia se armonice Europa ¡que de esfuerzos hasta entónces! resolviendo la cuestion oriental y sellando paz entre el Vaticano y la libertad, y entonces surgirá otra guerra no ménos terrible, horrorosa, de efectos espantosos que será la de la miseria naci-

da del esfuerzo de todos los continentes por equilibrarse en un todo análogo al que hoy hacen las naciones de dentro de cada uno. Ya han llegado los síntomas: los Estados- Unidos disminuye en proporciones enormes las importaciones de Europa: abren comercio con Asia de la que importan obreros chinos por mitad baratos, se tienden por el grande oceano olvidando al caduco mundo, buscan dominios suyos minando el de Europa para empobrecerla y pronto las innumerables masas de estas pasarán los trabajos y se alzarán iracundas pidiendo armonias sociales en nombre de los andrajos y flaqueza cadavérica que exhiban. En Inglaterra ya son un millon los pobres que viven de caridad pública, y no van á América porque no hay sitio para ellos. En Alemania se organizan en amenazadoras bandas socialistas. En Francia para combatir el mal, hace años que los matrimonios se han propuesto estancar la poblacion, condenándola á sucederse en rigurosa y monótona prolongacion de número y poderío.

Víctor Hugo en medio de este pueblo civilizador, grande y generoso que él llama cerebro del mundo, profetizó la paz y ha anunciado su venida bajo la forma de Exposicion universal de 1878, que por cierto se prepara brillante, espléndida y llena de maravillas para ver de mover á los pueblos á que en una hora de entusiasmo se estrechen en un abrazo eterno de amistad y cariño. El gran poeta ha estado elocuente, y la tarde del domingo en que hablaba, parecia presentar en la mano la luz que sus presentimientos veian llegar sobre la sociedad futura presidiendo la felicidad humana al fin realizada en la tierra.

No desespera todo en la humanidad presente de un porvenir de ventura fácil de adquirir por el solo esfuerzo del hombre. Francia, que hace tiempo es la retorta de la química social donde Europa ensaya todas sus ideas, intenta aclimatar una República que servida con sensatez y cordura alie todos los intereses ó los conduzca por lucha dulce y atenuada hácia las soluciones más armonizadoras. Es curioso ensayo que de todas partes se observa con profundo interés. Ha logrado tener vivas y despiertas todas las esperanzas y con esto los esfuerzos todos invadiendo por igual la plaza pública han producido una animacion de que no ha podido ménos de aprovechar grandemente la situacion en vigor. Pero despertando la fé de todos ha levantado nuevos temores, y hoy en Francia, como en Europa, todo está aplazado: políticos, intereses, escuelas y sistemas, todo se ha dado cita para 1880. ¡Terrible año si á el no llega la actual situacion con prudencia é imparcialidad severísima! Y es difícil por que los intransigentes ó republicanos avanzados empujan—han ganado las dos últimas elecciones parciales á Diputados; los católicos se escitan, los monárquicos se organizan y el pueblo... ¿hay por qué negarlo?... piensa y se para más en los intereses materiales que en los de la inteligencia.

Quizá con razon no podrá estudiar el que no tenga asegurada su existencia material, no haya alejado de su mente los temores de miseria y no disponga de alguna hora de reposo. Y la sociedad se desborda buscando mejoras y perfeccionamientos materiales. En Nueva-York se va á ensayar el suministro de calor á barrios enteros. Como hoy se lleva el gas y el agua á las casas elevándolos hasta los más últimos pisos, se van á construir barridas donde se reparti-

rá el vapor en tubos poderosos por todas las calles y habitaciones. Focos poderosos, aislados y económicos harán esta distribucion en cada barrio incluyendo el gasto del servicio en el precio del alquiler. En Francia se va á acometer la organizacion de una obra que dará los más portentosos resultados: la creacion de «museos municipales.» Cada pueblo reunirá colecciones de todos los objetos más usuales y útiles en la vida y abrirá todos los domingos conferencias sobre su construccion, aplicaciones, etc. adquirirá por ejemplo una máquina de vapor y explicará todas sus útiles y variadísimas aplicaciones; un arado de nuevo sistema, un simple muelle del hogar, un martillo, con los cuales despertará aficiones en los jóvenes decidiéndoles á revelar sus vocaciones. Las colecciones podrán llegar á ser completas, de materias geológicas, producciones de historia natural, etc. etc., y será recreo anhelado por los pueblos llegar á un domingo en que todo el congregate espere la llegada de un árbol nuevo, de un instrumento perfecto, sobre el cual durante toda la semana versarán conversaciones, pareceres y observaciones de provechoso interés é inmediatos efectos para el adelantamiento del progreso.

Este, en lo material, se desarrolla á pasos de gigante. Pero en lo moral, razas, sistemas, continentes, intereses y caracteres, sostienen y preparan gigantes luchas.—P.

FOTOGRAFIA DEL PAIS.

De tal manera se amontonan las nubes en el horizonte de la patria, de tal suerte languidecen los intereses generales del país, de tal modo se turban y se amedrentan los ánimos más serenos ante el tristísimo cuadro del presente y las negras sombras del porvenir, que el sellar nuestros labios ó condenar á la inercia nuestra pluma seria eludir, en las actuales circunstancias, el cumplimiento de un deber sagrado. No resuena hoy en el Parlamento la potente voz de los oradores, y la prensa, hermana gemela de la tribuna, viene obligada á llenar el vacío con tanto más motivo, cuanto que el peligro es inminente y es general el malestar que se nota en las capas todas de la sociedad, gracias á la política estéril é imprevisora del Gobierno que rige nuestros destinos.

Háse dicho, y con razon se reconoce como una verdad axionática, que el crédito es el barómetro que indica á todas luces la misera existencia ó el estado más ó ménos floreciente de los pueblos. Pues bien; despues de un año de paz, de abiertas las Cortes, de haber contado el señor presidente del Consejo de ministros con el incondicional apoyo de una mayoría numerosa; en una palabra, despues de la favorable ocasion con que brindaba un país cansado de perturbaciones y ansioso de paz y de tranquilidad, el papel del Estado tiene hoy ménos valor que en aquellos aciagos tiempos en que se desarrollaba con mayor intensidad la guerra civil en el Norte y en el Centro y en que el mejor de nuestros arsenales y las más potentes y preciadas naves de nuestra escuadra eran presa de los cantonales. La agricultura, la industria y el comercio, abrumados bajo el peso de impuestos onerosísimos, se hallan reducidos á la más deplorable de las situaciones, y en medio del oficial contentamiento, han elevado recientemente sus angustiosos y aterradores ayes hasta las mismas gradas del Trono.

Cierto es que las clases activas que cobran del Estado se hallan atendidas con alguna regularidad, aunque sujetas á un descuento enorme; pero en cambio, las viudas, cesantes y jubilados se ven amenazados de la miseria, y el clero parroquial, desatendido en algunas provincias, vive en otras en lamentable atraso, como si fuera justa tan irritante desigualdad y no debieran percibir todos de una misma Caja sus mermadas dotaciones.

No se halla el ejército más satisfecho. Prescindiendo de la justicia que haya podido presidir en las recompensas que solo á la lealtad, al valor y á los servicios se deben, ¿no ha de ver el país con grave disgusto ese continuo reconocimiento de empleos y grados á los que, abandonando sus banderas, fueron el núcleo de las hordas rebeldes y la causa primera de los horribles males de la patria?

Pues si la agricultura, la industria y el comercio perecen, si el crédito del Estado ha desaparecido, si las clases que viven del presupuesto no se hallan satisfechas, si el disgusto reina en todas partes, si los pueblos agonizan abrumados sin recoger el fruto de su honrado trabajo, si la situación material de todos es insostenible y no puede prolongarse, ¿qué ha adelantado España con la política y la administración del Gobierno actual?

¿Hay paz? Las provincias del Norte viven bajo el exclusivo mando de un general en jefe. Un ejército de 50.000 hombres ocupa su territorio, para que se cumplan las leyes conciliadoras votadas por las Cortes de la Nación, lo que no se consigue sin grandes dificultades. La seguridad individual no existe. En los campos como en las ciudades se perpetran cada día los más espantosos delitos, y los agentes del poder no llegan nunca ó llegan raras veces á descubrir y apoderarse de sus autores; saquéanse casi diariamente las iglesias en los partidos rurales, y apenas pasa un día sin que los periódicos nos anuncien nuevos casos de funcionarios que desaparecen alzándose con los públicos caudales.

No son menos alarmantes los síntomas que presenta la política del actual Gabinete. El partido moderado que, con más ó menos razón, se creía legítimo representante de la situación nacida el 29 de diciembre de 1874, es completamente hostil al Gobierno, y los partidos liberales miran de día en día mermadas las conquistas que han hecho y que son el patrimonio de la civilización moderna.

Y no podía menos de ser así, porque los consejeros responsables no han tenido un objetivo verdadero, no se han propuesto un plan fijo, no han emprendido un derrotero seguro que pudiese un día llevarles á puerto salvador. Sin principios, sin escuela, sin bandera, su propósito se ha reducido á vivir, y no han tenido en cuenta que ciertas vidas no son más que agonías prolongadas que alejan, pero no evitan la catástrofe. Ni con la elasticidad de la Constitución de 1876, ni con los poderosos recursos de la dictadura, ni con las circunstancias favorables que ofrecía un país atribulado, se han producido otros frutos que el descrédito, la desorganización de la Hacienda, el antagonismo de los partidos, la gestión de los intereses locales en las monopolizadoras manos del poder, la agonía de la tribuna, la muerte del pensamiento escrito, la conciencia herida de muerte; en una palabra, el presente sembrado de dudas y en lontananza la triste perspectiva de un oscuro porvenir.

El mal es grave y el remedio apremiante.

(«Los Debates.»)

Sección de noticias.

EL PARLAMENTO TURCO.

Poco se sabe de las sesiones de la Cámara que

por primera vez se ha reunido en Turquía, como ensayo del régimen parlamentario debido á la iniciativa de Midhat bajá. Una correspondencia de Constantinopla da un resumen detallado de la sesión en se que trató de la cuestión de Montenegro. Prescindiendo de casi todos los discursos pronunciados, porque su resumen en el de El Effendi Hadji-Mustafá, extractaremos el de este que da una idea de las tendencias políticas de aquella Cámara y de la elocuencia parlamentaria naciente en aquel país.

El Effendi-Hadji-Mustafá, el orador que mas llamó la atención del público, es de nacionalidad kurda y toma asiento en la Cámara como diputado del Kurdistan turco. Es ulema, llevaba turbante blanco y un gaban de pieles cuando subió á la tribuna donde llamó la atención aun ántes de tomar la palabra por su fisonomía llena de expresión, sus ojos brillantes, su barba negra y la elegancia natural de sus movimientos.

Llevaba en la mano un papel escrito; pero no siguió el ejemplo de sus colegas, tratando de leer su discurso, sino que principió á esponer con gran arte las ideas, cuyo resumen tomamos del diario citado:

«Debemos conocer nuestros propios asuntos; y una vez conocidos, ventilarlos nosotros mismos. Esta verdad es de una sencillez tan grande, que un niño podría entenderla desde luego.

«¿Por qué la hemos de subordinar á lo que vosotros llamais consideraciones diplomáticas y políticas? ¿Qué han hecho los montenegrinos? ¿Acaso no se rebelaron sin motivo ni pretexto? Pues entonces no hay necesidad de discutir sobre la decisión que su conducta nos prescribe. Solo nos resta un medio. Vencerlos.

«Dicen que es difícil. Lo niego rotundamente, y solo admito que debemos sacrificar nuestras vidas y haciendas para llegar á ese resultado.

«¿Acaso la palabra sacrificio suena mal en vuestros oídos? No lo creo, porque el sacrificio es nuestra propia esencia, y á costa de él ganamos el premio del Eden.

«¿Qué puede ser, además, el sacrificio para nosotros, que vivimos con una sencillez que debe ser nuestro orgullo?

«Y digo esto, porque se equivocaría mucho quien al pueblo musulman por sus ministros y sus altos personajes. Estos tienen coches, magníficos palacios y trajes dorados. No condeno su lujo, por que las necesidades de la representación se lo imponen quizá, pero el pueblo musulman somos nosotros, y nosotros no necesitamos ese fausto, y le conocemos tan solo porque lo pagamos.

«Quizá direis vosotros: «pues tú, Hadji-Mustafá, que tanto hablas de sacrificios, estás bastante bien vestido.» Os ruego que no me juzgueis por el traje. Lo adopté al venir á Constantinopla para no singularizarme; pero en mi país ando con los piés descalzos, y si este gaban os llama la atención, estoy dispuesto á cederlo para los gastos de la guerra (haciendo ademán de quitárselo). Todos los osmanlis debemos ser y somos así.»

(Al llegar á este punto se oyeron unos aplausos que salían de la tribuna de la prensa, y pronto siguieron aquel ejemplo todos los diputados.)

«Ha llegado el momento de exhibir á los ojos de todas las cualidades de nuestro pueblo, y de contestar con una negativa inexorable y absoluta á las pretensiones de los montenegrinos.» El orador continuó desarrollando su tema en frases parecidas y recogió una gran cosecha de aplausos al final de su discurso.

Después el presidente leyó el párrafo correspondiente que forma parte de la contestación al discurso del sultan y fué aprobado por unanimidad: «La

Cámara de diputados abriga la seguridad de que el gobierno solo tomará decisiones que estén de acuerdo con su dignidad y sus intereses y que dejen á salvo la integridad del país.»

PARIS 7 DE ABRIL.

Esciben de Constantinopla:

«Parece que el párrafo del protocolo en que aconseja á la Puerta que ponga su ejército en pié de paz ha irritado mucho al Sultán y á sus consejeros.

El señor de Nelidoff ha escrito á su gobierno lo siguiente: «El Sultán está muy alarmado con la cláusula relativa al desarme, de modo que Savfet-Bajá insistirá en su futuro Memorandum sobre este punto delicado que cree contrario al artículo 9 del tratado de París.»

Puedo asegurar que la Puerta está resuelta á oponer á las potencias una resistencia desesperada, pero como va á verse en el caso de contestar sí ó no, no podrá evitar el peligro de una contestación categórica.

En los círculos políticos se empieza á comprender el peligro de la situación actual, y me dicen que en vista de las disposiciones poco satisfactorias de la Puerta, los encargados de negocios de las potencias piden á sus gobiernos nuevas instrucciones.»

—La agencia Havas publica los siguientes telegramas:

«Venecia 5 de Abril.—M. Leon Say saldrá hoy de Venecia. El «Tempo» asegura que vuelve directamente á París.

Berlin 5 de Abril.—La Gaceta de la Alemania del Norte consigna al hablar de la retirada del canciller que en ciertos periódicos prusianos se manifiesta cada vez mas la tendencia á embrollar este asunto, suscitando cuestiones personales en interés de algun partido ó de alguna bandera.

El mismo periódico desmiente todos los comentarios publicados por los periódicos que han creído poder dar noticias detalladas sobre las consecuencias que puede tener la resolución del príncipe de Bismark y sobre el día de la partida de este.

La Puerta Otomana se propone someter cuanto antes á la tribu de los mirditas para que no sirvan de punto de apoyo á los montenegrinos en el caso de reanudarse las hostilidades finido el armisticio, ó sea el 13 de este mes.»

Nueva-York 7 de abril.—Se hallan ya restablecidas las comunicaciones telegráficas con Méjico, interrumpidas mucho tiempo habia.

Crónica Local.

Mañana á las siete y media de la misma celebrará la parroquia de San Francisco la procesión de la Comunion Pascual. No se puede precisar la carrera que debe hacer hasta la hora de su salida por si algun impedido solicita el Sacramento, siendo probable que recorra las calles siguientes:

Plaza San Francisco, Isabel II, San Antonio, Arraval, Horno, Ramis, Cifuentes, San Clemente, Montañez, Santa Escolástica, Victoria, Sol, Arraval y Frailes.

No podemos menos de llamar la atención á quienes corresponda sobre el abuso que diariamente cometen los conductores de carruajes destinados al servicio público. En muchas ocasiones hemos visto apagados sus faroles á hora en que deben lucir como previenen las ordenanzas municipales, lo cual puede dar lugar á desgracias que deben evitarse.

* * *

* * *

EL PASATIEMPO se titula la coleccion de enigmas, cuentos, chistes, máximas, invenciones, descubrimientos, etc., etc., que cuenta publicar nuestro amigo y paisano D. Bartolomé Mercadal y Pons, y no *El Pot-Pourri* como anticipadamente manifestamos.

Con el presente número repartimos el prospecto, llamando sobre él la atención de nuestros lectores, pues es digna y merece nuestros elogios, que desde las columnas de esta publicación enviamos al señor Mercadal, la idea que le ha guiado, cual es el dedicar á los **POBRES de esta Isla** los productos de la espresada obrita, que *serán repartidos á proporcion del número de suscritores que haya en cada poblacion.*

No dudamos que el público todo sabrá llenar debidamente las aspiraciones de su autor.

El billete número 35.634 de la rifa de los Empedrados que semanalmente celebra el Excmo. Ayuntamiento de Barcelona, correspondiente al sorteo 15 del pasado año 1876, cuyo billete obtuvo el premio de 4,000 pesetas y fué presentado pedazos á la espresada Corporacion por su poseedor el actual cura-párroco de Nuestra Señora del Rosario de Villa-Carlos D. Francisco de Asis Arbona, nos consta que el día mismo que cumplia el año que fué sorteado, es decir, el día 10 del actual mes, fué puntualmente pagado por aquella Depositaria.

Felicitemos al señor Arbona deseándole obtenga un buen provecho de dichas cuatro mil pesetas.

En uno de los próximos números insertaremos la cuenta de los fondos municipales correspondiente al tercer trimestre del actual año económico, que la Alcaldía de esta ciudad nos ha remitido.

Como dijimos en nuestro último número, en la tarde de hoy la fuerza del Batallon Reserva de Hellin de guarnicion en esta plaza, ha pasado al vecino pueblo de Villa-Carlos.

Hace algunos dias que por fin el tiempo ha mejorado algo en beneficio de nuestros secos campos que refrescaron las lluvias de que ya dimos cuenta. Dios quiera se repitan estas lo suficiente á fin de que el trigo y otros frutos alcancen el vigor que necesitan.

Mañana salen en el vapor-correo «Mahonés» nuestros respetables amigos el Excmo. señor don Victorino Hédirer y don Francisco Prieto y Cáuless.

Leemos en los diarios de Barcelona: «La Academia de la Juventud Católica de Barcelona ha abierto un certámen literario que tendrá lugar el día 3 del próximo junio para conmemorar el quincuagésimo aniversario de la consagracion episcopal de Pio IX.

Al efecto ha acordado conceder los premios siguientes:

Un escudo de armas de Su Santidad con una inscripcion dicatoria conmemorativa de plata sobre mármol negro, el autor de la mejor poesía castellana ó catalana destinada á celebrar el suceso de que es objeto del certámen.

Una pluma de plata al autor del mejor trabajo en prosa castellana en que se explique el origen del poder temporal del Papa y se defienda con razones históricas y filosóficas la necesidad del mismo en el orden de los hechos humanos, escrito en estilo sencillo y al alcance del pueblo, al objeto de que pueda servir de folleto de propaganda

Para el primer premio habrá dos accésits, y uno

para el segundo, que consistirán en la proclamacion del nombre del autor y en el regalo de treinta ejemplares de la edicion que se haga de los escritos ó composiciones laureadas.

Además, la Redaccion de la revista catalana «La Familia cristiana» ofrece un ramo de flores campestres, de plata, al autor de la mejor coleccion de tradiciones religiosas de Cataluña (que no podrán bajar de doce) escritas en correcta prosa catalana.

Las composiciones se dirigirán por el correo al secretario de la Sociedad don Antonio Rubio y Lluch, (calle de Raurichh, núm. 8, 3.º), hasta el día 20 de mayo próximo inclusive.

Mañana á la hora acostumbrada de la tarde tocará en el paseo de la Esplanada la banda de música del Batallon Reserva de Hellin.

Las piezas que ejecutará serán las siguientes: *Paso doble* (del Faust).—*Los Mosqueteros* (Tanda de Lanceros).—*La Aguilera* (Polka).—*Mahon* (Wals).—*Encarnacion* (Schotis).—*Lucia* (Danza).

D. Severo Portillo, Gefe del Detall

Secretario de la Junta Económica del Hospital Militar de esta Plaza.

Hace saber: que debiendo procederse á la venta de varios efectos declarados inútiles para el servicio del Hospital militar de esta Plaza, la Junta económica del mismo ha señalado para llevarla á efecto por medio de licitacion verbal, el día 14 Mayo próximo á las doce de su mañana, cuyo acto tendrá lugar en el mismo Establecimiento, en el que estarán de manifiesto los efectos de que se trata convenientemente troceados y su tasacion.

Mahon 14 de Abril de 1877.—V.º B.º El Presidente, Moncada.—Severo Portillo.

Casino del Progreso. - S. Luis.

Se convoca á junta general ordinaria en el local que ocupa la sociedad, para el domingo 15 del actual á las 4 de la tarde al objeto de proceder á la renovacion de la Junta directiva de dicho casino segun previene el Reglamento.—Mahon 12 Abril de 1877. El Srío. P. Valls.

Remitidos.

CUARESMA

en la Parroquia de Ntra. Sra. del Cármen.

Con este epígrafe ha visto la luz pública en las columnas del Diario de esta ciudad un remitido que lleva por firma las iniciales S. y S. En él parece que su autor ha tomado á pecho encarecer hasta tal punto la importancia de las funciones que han tenido lugar en dicha Iglesia la pasada cuaresma, y bien pudiera creer en el milagro de su resurreccion quien no está al tanto de lo sucedido anteriormente. Aquí no ha habido muerto resucitado, ni vida rejuvenecida; aquí no se ha hecho mas que vivir. Y se ha vivido, «gracias á la ereccion en parroquia de la referida iglesia, y al celo y actividad de su jóven Párroco» que de corazon aplaudimos, y á la «poderosa elocuencia de los que tomaron á su cargo anunciar la palabra de Dios» que gustosos reconocemos, y á los «repetidos ejercicios que en ella han tenido lugar» cuya continuacion hacemos votos. Convenir en que todo esto se aplaude y se celebre, no nos cuesta trabajo; pero dejar pasar sin correctivo el que indirectamente se desvirtuen para ello y se consideren como de ningun provechoso resultado los esfuerzos y trabajos llevados á cabo en años anteriores por personas que no cedan acaso en celo, abnegacion, desinterés y en el poder de la elocuencia á los que hoy figuran en escena, cosa es que no

sabemos hacer, porque si bien somos amigos de Platon y amigos de Ciceron, mas amigos somos aun de la verdad y de dar á cada cual su merecido.

Y en efecto, ¿que se ha hecho en la parroquia de Ntra. Sra. del Cármen la cuaresma que acaba de pasar? Nos lo dice el remitente: «se ha producido una predicacion cuaresmal, merced á un esfuerzo tanto mas de aplaudir cuanto que, atendidas las circunstancias, era harto difícil conseguirla», predicándose sermon los miércoles, viernes y domingos. Pues tambien una predicacion cuaresmal se produjo el año pasado, predicándose sermon los domingos, viernes y miércoles. ¿Qué mas se hizo en la parroquia del Cármen la cuaresma de este año? «El viernes de cada semana se ha practicado el sagrado ejercicio del Via-crucis, cantándose despues del sermon con acompañamiento de órgano y á voces el sublime *Miserere Dei meus*» pues el mismo ejercicio se practicó el año pasado con la sola diferencia, por cierto bastante accidental, de tener lugar los miércoles, y con la particularidad de haberse erigido en dicha Iglesia las estaciones, á cuya solemnísimas funcion tuvimos el gusto de asistir. Así mismo entre una y otra estacion se cantaba en 1876, *Perdon, oh Dios mio*, que contribuia no poco á dar mas importancia al acto, y despues del sermon el salmo *Miserere* ú otro cántico adecuado al objeto. ¿Qué mas se hizo en la Parroquia del Cármen en la cuaresma de este año? «El Domingo de Ramos se cantó la pasion y en los correspondientes dias de la Semana Santa los oficios divinos y el de tinieblas con toda solemnidad y esplendor». ¡Cosa singular! Solo el autor del remitido aquel aparenta ignorar que ninguna funcion litúrgica de Semana Santa dejó nunca de efectuarse, en los ex-conventos del Cármen y de S. Francisco, merced al celo y actividad de los diferentes Rdos. Sres. Custos que regentaron, sucesiva y respectivamente esas iglesias. ¿Qué mas se hizo en la última cuaresma de la parroquia del Cármen? «La funcion de las «siete palabras» la tarde del Viérnes Santo» con el aparato que nos describe el autor del remitido. Pues la misma funcion y con algun mayor aparato tuvo lugar en la tarde del mismo día del pasado año, no sabemos si por primera vez en aquella iglesia; pero sí sabemos que no fué ya la primera en esta ciudad, por haber oido nosotros mismos, algun año hace, la paráfrasis de dichas *Siete Palabras*, y por cierto llena de unción, de boca del dignísimo actual secretario de S. Sria Ilma. el Obispo de Menorca Doctor Lorenzo A. Pons, Pbro, Canónigo Magistral de Ciudadela.

Respecto á la concurrencia de esas funciones de Cuaresma y Semana Santa efectuadas en la Parroquia del Cármen para cuya calificacion el autor del remitido emplea dos superlativos, sin negar que algunos dias fué bastante numerosa, debemos recordar como en no pocos de la Cuaresma del 76 la vimos mayor, compuesta entonces principalmente de personas del sexo fuerte y de todas categorías. Si se nos exigiesen pruebas de esta nuestra asercion, citaríamos entre muchos ejemplos el septenario de los Dolores predicado inmediatamente antes del mismo día de la Virgen y el *Lavatorio* del Jueves Santo, funciones que en la Parroquia del Cármen nadie este año ha sabido ver.

Concluimos, por no cansar al lector, sacando por consecuencia de cuanto llevamos dicho que, fuera de la administracion de ciertos Sacramentos y de la procesion del Viático, imposibles en el antes ex-convento del Cármen, súpase hacer en ésta, entonces *desatendida* iglesia harto mas de lo que hemos visto en ella misma desde que es Parroquia.—X. X.

Mahon 14 abril de 1877.

Son dignas de llamar la atención las importantes mejoras que se han verificado en la ermita de Nuestra Señora de Gracia de esta ciudad. El capellan del Cementerio católico, encargado de la conservacion y custodia de dicha ermita, secundado por los individuos que componen la Junta del espresado cementerio, no cesa en su propósito de renovar lo deteriorado por la acción destructora del tiempo, y perfeccionar lo que, en armonía con las obras de reciente construcción, podría revelar abandono ó mal gusto.

Llevados á feliz término los trabajos emprendidos, y á fin de que la Reina de los Cielos nos alcanzara de su Divino Hijo el agua para los campos, el domingo se dió principio á un solemne triduo en acción de gracias, á cuyos actos se les dió todo el esplendor posible y un carácter tal de novedad, que bastará por sí solo para fijar en la memoria de estos habitantes el hecho principal de tan solemne función.

Empezaban los ejercicios con el rezo del sagrado rosario; seguía un acto de meditación, cantándose el domingo el himno de alabanza, un solemne «Te-Deum.» El primer día el Rdo. Padre Ricart dejó oír su elocuente voz al numeroso gentío que llenaba el Santuario, y el último el Párroco don Antonio Orfila, terminándose con la procesion para cuyo acto se solicitó el competente permiso del Cura Párroco de Santa María, don Juan Pons, de cuya parroquia es sufragánea la referida ermita. Asistieron á ella una comisión del Ilre. Ayuntamiento, presidida por el alcalde, señor Barón de las Arenas, y la Junta del Cementerio, así como varios particulares y devotos de la Virgen en la advocacion de Gracia. La sagrada imagen era llevada por el capellan don Narciso Panedas, y después de recorridos la rampa y patios adyacentes á la susodicha ermita, y vueltos á ella se cantó una salve, después se empezó el acto de la adoracion, acudiendo presurosos los concurrentes á prestar debido homenaje á la escelsa Reina de Cielos y tierra, mientras se cantaban algunos motetes con acompañamiento de armonio.

Nos hacemos un deber hacer públicos hechos de esta naturaleza, porque patentizan la fé de estos habitantes y la veneracion y culto que profesan á la Madre de Dios, á cuyas plantas deponen los cetros los conquistadores de la tierra, y doblan los Reyes sus altivas frentes, y los afligidos, implorando su proteccion, adoran de rodillas ante los altares levantados por el Cristianismo.

El Santuario de Nuestra Señora de Gracia habrá sido muchas veces testigo mudo de acerbos dolores y amarguras; pero otras tantas se habrán experimentado en él vivos placeres por las gracias debidas á la poderosa mediacion de la esposa de Dios. De ahí esa peregrinacion constante á ese modesto templo, en cuyas bóvedas y paredes predicán la fé de nuestros mayores los numerosos donativos y exvotos, que son la prueba de la no interrumpida concesion de las gracias divinas.—S.

Seccion recreativa.

CABOS POR ATAR.

Digame, señor Andrés; ¿A cuantos somos del mes?—Y de cual?—Del actual.—En eso el calendario anda bastante vario; segun sean activas las clases ó pasivas. En donde el año y mes rigen sin *quid*, es por allá.... muy lejos.... por Madrid.

Digame don Fernando: ¿Y como y hasta cuando han de sufrir reveses mis desgraciados tresses?—Perdone, hermano, y sepa que hoy en dia ninguno tiene el don de profecía.

Me han dicho que su señor hijo de V. estudia en el Instituto.—Así debe ser sin duda, pues lo que es en casa nunca le he visto abrir un libro.

¿Y que carrera seguirá el mayorcito?—La del Córpus, si va en la procesion.

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

San Pedro González Telmo, confesor.

CULTOS.

Córte Eucaristica.—Mañana estará de manifiesto S. D. M. en la parroquia de Santa María, de 3 á 5 de la tarde.

Hallándose en reparacion la iglesia de las Concepcionistas, la exposicion de S. D. M. que se verificaba los lunes en dicha iglesia se traslada á la parroquia de S. Francisco mientras dure la espresada reparacion.

Corte de María.—Mañana se hace la visita á Ntra. Señora del Refugio, en las Concepcionistas.

Mañana domingo, en la iglesia de S. José y del Hospital á las 9 habrá misa solemne en honor de Jesu-Cristo como Buen Pastor. Por la tarde á las 4 se dará principio al acostumbrado piadoso octavario con los cultos siguientes, Corona rezada, Bone Pastor cantado, sermon que dirá hoy el P. Alegret Pbro. después Moteles y Gozos. Los dias siguientes se empezará al toque de oracion.

En las Concepcionistas, las Hijas de María Inmaculada tendrán comunión en una misa á las 7 1/2 y por la tarde Rosario, actos de visita y plática mañana y tarde por el Sr. Director de esta Asociacion.

En S. Francisco á las 7 tendrá lugar la procesion de la Comunión Pascual por las impedidas personas del distrito de esta Parroquia.

En la Parroquia del Carmen á las 7 y 1/2 se dirá la misa de comunión para los niños de su distrito y por primera vez debe gastar el Pan de los Angeles, con órgano y plática.

Santo de mañana.

Santas Basilisa y Anastasia mártires y san Juan Carbonero.

Santas Anastasia y Basilisa.—Santa Basilisa y Santa Anastasia nacieron de ilustres padres en la ciudad de Játiva, en el reino de Valencia. Predicaba la fé de Cristo en dicha ciudad el Apóstol San Pablo; y estas nobles doncellas, conociendo las verdades del Evangelio y la seguridad de su doctrina, pidieron al Santo Apóstol las bautizase, lo cual hizo después de haberlas catequizado en los principales misterios de la fé. Partió San Pablo á Roma y fueron en su seguimiento las nuevamente convertidas, y merecieron hallarse presentes al martirio de su maestro y del Apóstol San Pedro, y dar sepultura, á sus santos cuerpos. Súpolo el Emperador, y las mandó prender, y después de haberlas hecho padecer varios tormentos, les hizo cortar las lenguas, piés, manos, pechos y cabezas. El Papa Urbano VII dió el cuerpo de Santa Basilisa á los Reyes de España, en cuya real capilla se depositó. Fué el glorioso triunfo de estas dos Santas vírgenes el 15 de abril, año 69.

Movimiento del Puerto.

Comandancia de Marina.

Despachados el 14.

Para Alcudia y Barcelona con efectos y la correspondencia vapor-correo «Mahonés», capitán D. Juan Thomás, con 17 trips.

Para Alcudia en lastre y arreos de pescar laud de pesca «S. Antonio», patron Bartolomé Enseñat, con 3 trips.

Para idem con idem laud idem «Tres Hermanos», patron Antonio Gelabert, con 3 trips.

Anuncios.

En virtud de providencia dictada por el Sr. D. Antonio M.º de Pineda Juez de primera instancia del Distrito de las Afueras de la presente Ciudad en méritos del expediente para la exaccion de costas en que fué condenado D. Francisco Tudury y de la Torre por razon de la causa criminal que se le siguió en este Juzgado sobre injurias á la autoridad, se sacan á pública subasta los bienes siguientes.

Una casa señalada de número seis en la calle de

San Luis Gonzaga de la Ciudad de Mahon que consta de planta baja y principal midiendo una superficie de setenta y dos metros cuadrados lindante á la derecha é izquierda con casas de D. Francisco Ponsetí y Gomila y al dorso con tierras pertenecientes á D. Juan Hernandez y Vila, justipreciada en dos mil pesetas.

Otra casa señalada con el número veinte y dos en la calle de Santa Cecilia de dicha Ciudad de Mahon que consta de planta baja y mide ochenta y dos metros cuadrados lindante á la derecha con otra de Martin Figuerola, á la izquierda con otra de Miguel Sintés y al dorso con huerto de Gabriel Fontcuberta, valorada en mil pesetas.

Un edificio para iglesia y escuelas, sito en la referida calle de San Luis Gonzaga que consta de planta baja y principal y mide una superficie de trescientos catorce metros cuadrados, lindante por la derecha con casa de D. Francisco Ponsetí y Gomila, izquierda con otra de los herederos de D. Miguel Tudury y Portella y al dorso con huerto de la casa número setenta y tres de la calle de Gracia, valorada en treinta mil pesetas.

Para la celebracion de su remate se ha señalado el dia diez y seis del próximo Abril á las once de su mañana en la Audiencia del Juzgado con intervencion del subastador público D. Damian Taullet; advirtiéndose que para tomar parte en el remate se habrá de depositar en la mesa del Juzgado la cantidad de mil pesetas, y que no se admitirá postura que no cubra las dos terceras partes de la tasacion.—Barcelona diez y nueve de Marzo de mil ochocientos setenta y siete.—V.º B.º Pineda.—Vicente Jayme. Hay un sello.

PARA LA HABANA

CON ESCALA EN
PUERTO-RICO.

Saldrá á mediados de abril el vapor trasatlántico español

VIDAL-SALA,

su capitán don Juan Maristany, admitiendo carga á flete y pasajeros.

Informarán los señores Sala y Vidal, Rambla de Santa Mónica, número 21, principal.—Despacho de aduanas, señores P. Bertran y C.º, calle Cristina, 12, entresuelo. Barcelona.

PARA PALMA.

Saldrá á la mayor brevedad posible el laud

SUNNITO,

admite cargo y pasajeros. Se despacha Rampa de la Abundancia número 25.

Subasta.

El día 17 del presente mes á las once de su mañana, se venderá en pública subasta, en la plaza de la Constitución de esta ciudad, una casa situada en la calle de los Frailes número 6, propia de doña Teresa Mercadal y Piris.

El pliego de condiciones obra en poder del pregonero público Sebastian Femenias.

MUEBLES.

En la calle de S. Jorge n.º 17 hay varios muebles para vender. Darán razon en la misma.

Imp. de M. Parpal, Bastion 29.